



# Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Jueves 26 de mayo de 2022.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

**Medios:** Crónica, El Economista, El Universal, La Jornada, Reporte Índigo, El Herald de México, La Razón, Excélsior, La Prensa, El Sol de México, El Financiero, Reforma.

## **ONG denuncia que médicos cubanos trabajan en modo de “esclavitud moderna”/Crónica**

Las ONG Prisoners Defenders, Outreach Aid to the Americas y la Fundación Internacional para la Libertad (FIL) denunciaron este miércoles en la Ciudad de México que los médicos cubanos en misiones estatales en el exterior trabajan en condiciones de “esclavitud moderna”. La denuncia, basada en un informe presentado el pasado enero, tiene lugar en medio de la polémica por el reciente anuncio sobre la contratación de 500 médicos cubanos por parte del Gobierno mexicano, decisión criticada por la oposición y los colegios nacionales de medicina. Las ONG argumentaron que las llamadas misiones de internacionalización de Cuba —donde participan principalmente médicos, pero también otros profesionales— son la mayor fuente de divisas del país. “Es ahí donde reside el poder económico de Cuba, en la esclavitud”, afirmó Javier Larrondo, presidente de Prisoners Defenders. La Secretaría de Salud de México informó a mediados de mes que el acuerdo, firmado durante la reciente visita de López Obrador a Cuba, tiene vigencia de dos años y podrá modificarse por mutuo consentimiento o podrá darse por terminado en cualquier momento.

## **A dos años del Covid, SCJN insta a vacunar a privados con sector público/El Economista**

Casi un año y medio después de que inició en México la vacunación contra covid, la Segunda Sala de la SCJN concedió una suspensión para que el personal médico del sector privado sea vacunado a la par que los médicos que laboran para el sector público. Por decisión unánime de los ministros, la Segunda Sala determinó sí conceder la medida cautelar de oficio y de plano o a petición de parte, solicitada por el personal médico del sector privado, para el efecto de que se les aplique la vacuna contra el virus Sars-CoV2 (Covid-19), en la misma fecha y en iguales condiciones que al personal de salud del sector público. Al inicio de la vacunación en diciembre del 2020, aunque dijo haber solicitado una lista de médicos del sector privado, el subsecretario de Salud federal, Hugo López-Gatell, rechazó la petición para vacunar a médicos privados.

## **IMSS: plazas para especialistas, de hasta 51 mil pesos/El Universal**

Los sueldos para las plazas de médicos especialistas anunciadas ayer por el gobierno van de los 38 mil a los 51 mil pesos brutos, ya que pueden variar por institución y zona del país. Así lo detalló el director general del IMSS, Zoé Robledo, en entrevista radiofónica con Manuel López San Martín en MVS, en la que también anunció que en los próximos días habilitarán los sueldos de cada plaza. En el caso del IMSS, mencionó que los especialistas inician con un sueldo de 38 mil pesos, aunque éste va aumentando conforme van generando antigüedad.

## **Atorón en la red para plazas de médicos especialistas/La Jornada**

Desde la apertura de la convocatoria para la contratación de médicos especialistas, la plataforma administrada por el IMSS registró problemas de acceso. En redes sociales, médicos de las diferentes áreas clínicas comentaron sobre las dificultades, pues no pudieron ingresar sus datos ni conocer las opciones de plazas disponibles. No obstante, ayer por la tarde, el director del IMSS, Zoé Robledo informó que hasta las 13 horas, 3 mil 153 médicos se habían inscrito en la plataforma diseñada para este fin. Entre los comentarios difundidos en Twitter se plantearon dudas y, lo habitual, diversas versiones sobre las características de los puestos. Entre otros, los médicos preguntaban si son de base permanentes o temporales.

Esto porque en la página del Insabi se encuentran convocatorias para contratar a médicos especialistas para diferentes hospitales de Guerrero y Oaxaca, las cuales son eventuales y con duración de cuatro meses.

### **Emite la Secretaría de Salud aviso epidemiológico por viruela símica/La Jornada**

La Secretaría de Salud emitió un aviso epidemiológico por la viruela símica, dirigido a unidades médicas y laboratorios con la finalidad de que identifiquen casos sospechosos de la enfermedad. Hasta el momento no se ha registrado ningún caso en México, pero llamó la atención sobre el hecho de que los enfermos reportados hasta ahora en 12 países carecen de antecedentes de haber estado en lugares de África donde el padecimiento es endémico. El aviso establece los criterios para identificar casos sospechosos, probables y confirmados, con base en las recomendaciones de la OMS. Asimismo, indica los lineamientos para la notificación de los posibles casos. Entre otros, plantea que una persona con sospecha de tener la infección presenta erupción cutánea o de mucosas aguda, sin explicación, que progresa desde la cara hacia el resto del cuerpo. Resalta que no existe ningún tratamiento ni vacuna para la enfermedad.

### **Piden priorizar salud mental/Reporte Índigo**

La diputada Laura Barrera Fortoul, del Partido Revolucionario Institucional (PRI), hizo un llamado al Gobierno federal para formar, junto con la Secretaría de Salud, un grupo de especialistas que impulsen acciones para contrarrestar los daños que provocó la pandemia de covid en la salud mental de niñas, niños y adolescentes. Manifestó que los efectos del virus del SARS-CoV-2 han alterado la vida de la población mexicana y han dejado secuelas en varios aspectos, que tienen que atenderse por parte del sector. Afirmó que la salud mental se ha convertido en un tema de gran relevancia durante la proliferación del coronavirus, pues ha generado alteraciones en las emociones de las personas por la complicada crisis económica y social que provocó. La legisladora mexicana comentó que, de acuerdo con la OPS, el miedo, la preocupación y el estrés son respuestas normales en momentos en los que se enfrenta incertidumbre o situaciones de cambio, por lo que es comprensible que la gente experimente estos sentimientos en el contexto de la pandemia.

### **Esclerosis múltiple, una realidad/Reporte Índigo**

Con motivo del *Día Nacional de la Esclerosis Múltiple*, la Secretaría de Salud recordó que este padecimiento del sistema nervioso afecta al cerebro y a la médula espinal. Aún se desconocen sus causas, pero afecta sobre todo a las mujeres y comienza entre los 20 y 40 años de edad. En general, la enfermedad es leve, pero algunas personas pierden la capacidad para escribir, hablar o caminar. Los síntomas más comunes de esta enfermedad son: alteraciones de la vista; debilidad muscular; problemas con la coordinación y el equilibrio; sensaciones como entumecimiento, picazón o pinchazos; problemas con el pensamiento y la memoria.

### **Trámites burocráticos y regateos asfixian a refugios para mujeres y sus hijos/La Jornada**

En medio de una “crisis de derechos humanos y de violencia de género, (con) feminicidios y desapariciones”, los refugios donde las mujeres que sufren agresiones y sus hijos son atendidos están sin recursos debido a procesos “burocráticos” y de “regateo” del presupuesto, denunció Wendy Figueroa, directora de la Red Nacional de Refugios (RNR). La sicóloga feminista denunció a La Jornada que ya llevan “más de 80 días” sin dinero para operar los 75 refugios y centros externos, lo que podría derivar en el cierre de algunos de esos espacios. Aseguró que esta situación es “inadmisible” y al parecer se debe a que este año los refugios fueron adjudicados a la Secretaría de Gobernación, en específico a la Comisión Nacional para Prevenir y Erradicar la Violencia contra las Mujeres (Conavim). Refirió que antes los recursos fluían de la Secretaría de Salud, pero en 2020 fueron transferidos a la Secretaría de Bienestar, al Instituto Nacional de Desarrollo Social, el cual fue “desaparecido, entonces ahora se depende de la Conavim.

### **En México no faltan profesionales de la salud, sino organización/Crónica**

Durante la pandemia, entre las diversas y amplias acciones que emprendió la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) se encuentra la puesta en marcha de la Unidad Temporal de Atención contra covid instalada en el Centro CitiBanamex, que contó con profesionales de la salud de la institución, pasantes, estudiantes y egresados. En la Unidad se atenderían en primer lugar a recuperación referidos por hospitales de la Secretaría de Salud de la capital, sin embargo, el aumento en la complejidad para el cuidado de los pacientes y la insuficiente infraestructura en los hospitales, provocaron que se convirtiera en un hospital para la atención de pacientes graves por SARS-CoV-2. Agregó que uno de los éxitos en la atención fue la contratación de enfermeras pasantes que tomaron el lugar de otras y otros profesionales de la salud experimentados que no quisieron exponerse a la enfermedad. El entusiasmo y liderazgo de los jóvenes fueron clave en el éxito de la Unidad. “Iniciar la apertura de un hospital bajo presión es toda una experiencia inolvidable para los que participamos”.

### **Tipo de papilomavirus causa 90% de los casos de tumores en la orofaringe/La Jornada**

El virus del papiloma de alto riesgo tipo 16 es causante de más de 90% de los cánceres de la orofaringe, con un origen, en nueve de cada 10 casos, en la práctica de sexo oral, indicó Patricio Gariglio Vidal, del Departamento de Genética y Riología Molecular del Centro de Investigación y de Estudios Avanzados (Cinvestav), del Instituto Politécnico Nacional. Los tumores en esa área son un subgrupo del cáncer escamoso de cabeza y cuello, que en fechas recientes han incrementado su frecuencia (alrededor de 878 mil nuevos casos en 2020 a nivel mundial), incluso más que el anogenital. El papilomavirus de alto riesgo está en aproximadamente 25 por ciento de los casos presentes en el mundo, reveló Gariglio. En su artículo, difundido por el Cinvestav, señaló que el virus del papiloma humano tiene ADN de doble cadena con predilección por la unión escamo columnar del epitelio. Por ello, las amígdalas, el paladar blando y la base de la lengua actúan como hospederos, brindando acceso a su capa basal para la reproducción viral.

### **Vienen más variantes/El Heraldo de México**

A dos años del inicio de la pandemia de SARS-CoV-2, aún no se puede señalar que la enfermedad va de salida, dado que los contagios continúan y se estima que hasta 2023 se podría hablar de que el virus se volvió endémico. Aguascalientes, Baja California Sur, la Ciudad de México, Yucatán y Quintana Roo encabezan la tasa de casos activos por cada cien mil habitantes, que juntos suman cuatro mil 946 contagios, y representan 53% del total nacional. Los especialistas señalan que en el país circulan las subvariantes BA1 y BA2 de ómicron, pero se espera la llegada de otras, y a finales de agosto y entre diciembre y enero habrá picos importantes. “La pandemia no ha terminado. Eventualmente va a terminar. (...Probablemente en el futuro el virus pase a formar parte del repertorio de virus que siempre nos infectan, pero en muchos países apenas está entrando”, señaló el infectólogo Alejandro Macías.

### **No hay vacuna contra nueva hepatitis infantil aguda ni contra varicela/Crónica**

Todos los virus de la hepatitis que se conocen: A, B, C, D y E, son de preocupación y hay que tener mucho cuidado con los pacientes que llegan a contraer alguna de ellas, y aunque en algunos casos ocasiona una enfermedad que se puede volver delicada, la buena noticia es que para todos estos tipos hay vacuna, situación que no ocurre con el nuevo virus de la hepatitis infantil aguda. En conferencia de prensa, el doctor Javier Castellanos, infectólogo pediatra, sostuvo que el virus de la hepatitis en general siempre es un tema de preocupación, aunque en el país se ha tenido una adecuada cobertura contra la hepatitis A y B, ello a pesar de que en los años recientes la cobertura ha caído y se ha agudizado por el confinamiento por la covid, y el miedo de padres de familia de llevar a sus hijos a los centros de salud a aplicarles sus vacunas. Al respecto, reconoció que en un esquema universal de vacunación no se tienen contemplados biológicos contra los virus de la varicela y hepatitis, aunque para el caso de la hepatitis A, sí se aplica en el sector público, como en el IMSS y el ISSSTE, institutos que “si tienen programas de vacunación contra la varicela y la hepatitis.

### **Ya son 12 estados con sospechosos de hepatitis aguda/La Razón**

Durante las últimas dos semanas, 12 de las 32 entidades de nuestro país reportaron casos sospechosos de hepatitis aguda infantil: Nuevo León, Tamaulipas, Ciudad de México, Hidalgo, Durango, San Luis Potosí, Coahuila, Sinaloa, Michoacán y Puebla, a la que se suman Jalisco y Oaxaca. De acuerdo con el boletín epidemiológico del Sistema Nacional de Vigilancia Epidemiológica de la Secretaría de Salud, en nuestro país hay 21 casos sospechosos de hepatitis aguda infantil en menores de 16 años, de los que 10 se registran como probables (los resultados dieron negativo a los tipos de hepatitis conocida). Los tres casos más recientes fueron en Jalisco y Oaxaca, en donde se atienden a tres niños menores de dos años. En Jalisco, la Secretaría de Salud detalló que atienden el caso sospechoso de una niña de un año y tres meses, quien inició con fiebre y dificultad para respirar el pasado 1 de mayo en el municipio de Zapotlán El Grande, donde es atendida en un hospital de esa localidad.

### **Viruela de mono afecta a más de 200/Excélsior**

El número de casos confirmados de viruela del mono en el mundo era de 219 ayer, sin contar los países donde la enfermedad es endémica, según un balance de una agencia sanitaria de la Unión Europea (UE). En total, 19 países donde la enfermedad no es habitual, la mayoría europeos, han reportado al menos un caso confirmado, indica el Centro Europeo de Prevención y Control de Enfermedades (ECDC) en una nota epidemiológica difundida el miércoles por la noche. “La mayoría de casos son hombres jóvenes, identificándose ellos mismos como hombres con relaciones sexuales con hombres. No hay ningún deceso”, indica la agencia europea con sede en Estocolmo. Fuera de los 11 países africanos donde la enfermedad es endémica, tres países concentran actualmente la mayoría de casos confirmados: Reino Unido (71), el primer país donde se detectaron casos no habituales a principios de mayo, España (51) y Portugal (37), según el ECDC.

### **Pfizer facilitará acceso a vacunas contra covid-19/Excélsior, El Financiero**

El gigante farmacéutico estadounidense Pfizer se comprometió ayer a vender algunos de sus medicamentos y vacunas a 45 países pobres a precio de costo, una iniciativa anunciada en el Foro Económico Mundial de Davos. “Con todo lo que hemos aprendido y conseguido en los dos últimos años, ha llegado el momento de empezar a cerrar aún más la brecha entre los que pueden acceder a estas innovaciones y los que no”, dijo el director general del gigante farmacéutico, Albert Bourla, en rueda de prensa en Suiza para presentar la iniciativa. Bourla, conocido entre los altos ejecutivos del mundo tras el éxito de su vacuna contra covid, estuvo acompañado por los jefes de Estado de Ruanda y Malawi, firmantes del acuerdo. “El compromiso de Pfizer establece un nuevo estándar que esperamos que otros emulen”, dijo Paul Kagame, el presidente de Ruanda, que se congratuló de “un paso importante hacia la seguridad sanitaria sostenible” Ghana, Uganda y Senegal también se unieron al acuerdo, que se centra en cinco áreas terapéuticas: enfermedades infecciosas, oncología, enfermedades raras, enfermedades inflamatorias y salud femenina. El pacto aumentará el acceso a los medicamentos y vacunas patentados por la compañía Pfizer disponibles en Estados Unidos y la Unión Europea para casi mil 200 millones de personas.

### **El aborto divide a EU/La Prensa, El Sol de México**

Durante las últimas semanas la legalidad del aborto en Estados Unidos ha sido debatida debido a la intención de la Suprema Corte de dar marcha atrás a una legislación federal que la ampara desde los años 70, conocida como la ley Roe V. Wade. Esto representa el último capítulo de la profunda división ideológica en los Estados Unidos. Según datos del think tank Pew Research, al momento el 61% de los estadounidenses apoyan el aborto en todas o casi todas las circunstancias; sin embargo, al ver las posturas por ideología se observa un rechazo mayoritario entre los republicanos conservadores, entre quienes el 72% rechaza toda versión del aborto.

### **Dejan en impunidad violencia obstétrica/Reforma**

Personal de salud, sobre todo del sector público del país, ha vulnerado a mujeres con violencia física o psicológica durante el embarazo, parto y puerperio, y sólo el 21% de las quejas por estas agresiones ha alcanzado la justicia, según un informe de las organizaciones GIRE e Impunidad Cero. Las mujeres han soportado insultos, discriminación, gritos, cesáreas o esterilizaciones sin consentimiento en un ambiente de impunidad, agrega el reporte. La violencia obstétrica también considera tratos crueles, degradantes o abuso de medicación, conductas que menoscaban la capacidad de las mujeres de decidir de manera libre e informada sobre sus procesos reproductivos.

### **Identificarán enfermedades animales/Reforma**

México y Estados Unidos combatirán la peste porcina africana, la influenza aviar y otras enfermedades animales con un Centro Nacional de Referencia para el Diagnóstico e Investigación de Enfermedades Exóticas y Emergentes de los Animales. Este Centro, ubicado en las instalaciones de Senasica en la Ciudad de México, es único en su tipo en el País. Recibirá a partir de junio muestras infectadas de otros laboratorios regionales para que los trabajadores de Senasica las analicen y determinen el grado de patogenicidad y afectaciones de las enfermedades, para en su caso alertar al sector. “Estamos en la entrada de lo que es una inevitable amenaza de inseguridad alimentaria mundial, cuando se suma a esto el problema de las enfermedades hace imposible que podamos garantizar el alimento para la creciente población. “Es a través de estas alianzas y esfuerzos de todos que se pueden paliar estas circunstancias”, comentó Víctor Villalobos, titular de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader).